



**Sauvegarder et transmettre  
la mémoire de Xynthia ?  
Pourquoi et comment ?**

Vendredi 21 avril 2023

Salle des Fêtes, avenue Amiral Courbet, L'Aiguillon-La-Presqu'île

Coll. CPNS du canton  
de Saint-Hilaire-de-Riez

## Sauvegarder et transmettre la mémoire de Xynthia ? Pourquoi et comment ?

Dans la nuit du 27 au 28 février 2010, la tempête Xynthia a frappé les littoraux vendéens et charentais. La conjonction d'un important creux barométrique et d'un vent de Sud-Ouest soufflant en rafales à 140 km/h a provoqué une élévation de l'océan de près d'1,5 mètre, qui, dans le contexte d'une pleine mer de vive-eau associée à une puissante houle, a conduit à un épisode de submersion dramatique autour des Pertuis Breton et d'Antioche.

À la source d'un psychotraumatisme individuel et collectif, le passage de Xynthia a été déclencheur de mesures fortes pour la prévention des risques de submersion littoraux. Dès juillet 2010 un rapport de l'Assemblée nationale au sujet de Xynthia dénonçait le fait que « l'oubli [suive] les catastrophes ». Or la mémoire de cette tempête au fil de l'éloignement dans le temps apparaît à son tour menacée de disparition.

C'est toute la culture du risque qui est interrogée à travers la perte de cette mémoire, du vécu et des savoirs des habitants. Or elle s'était largement délitée au fil du 20<sup>e</sup> siècle. Pour répondre à cet enjeu, un projet de recherche « Mémoire de Xynthia » s'est mis en place, associant chercheurs et chercheuses de plusieurs universités françaises, élu(e)s et membres de la société civile.

La journée du 21 avril 2023 a pour ambition d'être une première étape sur les échanges réalisés au cours de l'hiver et du printemps avec les membres de la société civile (associations, administrations), les élu(e)s et les chercheurs/chercheuses (atelier de restitution le matin, de 10h à 12h) puis de lancer quelques perspectives à travers deux courtes interventions de Frédéric Surville et d'Andrew Laurin (14h-14h30), une table-ronde réunissant quatre élus sur la thématique de sauvegarde et transmission de la mémoire de Xynthia, et son dépassement (14h30-16h), et, si la météo le permet, un parcours sur le territoire de La Faute-sur-Mer pour découvrir les digues, les repères de Xynthia et le mémorial (à partir de 16h30). Il s'agit ici de comprendre collectivement le « soin » accordé aux territoires touchés, dans le cadre d'un processus de résilience applicable à d'autres risques, et de développer une culture populaire du risque de submersion marine.

## Programme de la journée d'étude

### Sauvegarder et transmettre la mémoire de Xynthia ? Pourquoi et comment ?

21 avril 2023, Salle des Fêtes, Avenue Amiral Courbert, L'Aiguillon-La-Presqu'île

**10h-12h :** Atelier de restitution des échanges

**14h-14h10 :** Frédéric Surville (président de l'association Pour la Villa Médicis du Littoral) : « Submersion et résilience, la mémoire de la tempête Xynthia »

**14h10-14h20 :** Andrew Laurin (psychiatre du CHU de Nantes) : « Psychotraumatisme chez les victimes de catastrophes naturelles »

Suivi d'un échange avec la salle

**14h30-15h30 :** Table-ronde avec :

- Jean-Yves Billon, Maire de Beauvoir-sur-Mer (sous réserve)
- Alain Burnet, ancien Maire d'Aix, pompier volontaire, élu de la communauté d'agglomération Rochefort-Océan
- Laurent Huger, Maire de L'Aiguillon-La-Presqu'île
- Jean-Louis Léonard, ancien Maire de Châtelailon-Plage
- Olympe Riou du Cosquer, Chargée de mission Mer et littoral au sein de l'AVEL

**15h30-16h :** Echanges avec la salle

**16h-16h30 :** Pause

**16h30-18h30 :** Parcours guidé sur le territoire de La Faute-sur-Mer (sous réserve de bonnes conditions météorologiques)

#### Contact :

- Yann Leborgne, [association.cronos@gmail.com](mailto:association.cronos@gmail.com)
- Johan Vincent, [johan.vincent@univ-angers.fr](mailto:johan.vincent@univ-angers.fr)

Avec le soutien de

